

**IDÓNEO** adj. (Lat. Idoneus): conveniente, propio para una cosa (del pequeño Larousse).

En el tiempo de la multidisciplinariedad, de los acuerdos, de las pláticas, del encuentro de ideas y posturas, de replanteamientos, de escuchar, tolerar la opinión, darla a conocer, de respetar los métodos, las formas, los antagonismos, de conjuntar lo "blando" con lo "duro", de las ciencias y sus paradigmas, de los axiomas, de los "cuantos" y los "cuales", del bombardeo informativo, de sus fuentes, del uso, el para qué y el con qué comunicar, de la diversidad en la geografía, en los temas y medios, se nos había olvidado un pequeño detalle: conocernos, nosotros comunidad, desde los opuestos que marcan la diferencia y que existen con el valioso objetivo de seguir aportando, cuestionando para transformar y seguir viviendo el cambio.

Idóneo es, que por primera vez después de cuatro años de crecimiento costoso, sacrificante y valioso nos hayamos sentado a "conocer": primero las caras. Sabíamos de nombres nuevos, de nombres viejos y renombrados -valga la redundancia-, nuevos proyectos, nuevos ángulos y puntos de vista, nuevos productos de un año fructífero, nuevas posibilidades de intercambio, nuevas opciones de comunicación, nuevas probabilidades de apertura, nuevos

saludos, colores en las paredes, nuevas "primeras piedras", nueva imagen, nuevos retos. Pero no sabíamos quizás del conjunto, no bastaba con saber de los nombres de unidades, de los nombres a veces poco entendibles -y perdón por el que se sienta aludido- de los proyectos, sabíamos sólo en papel y en algunas referencias sustantivas "orales" de quiénes éramos y quiénes nos acompañamos en este proceso arduo de consolidación.

El Congreso Anual de Investigación llevado a cabo los días 20 y 21 de febrero de 1998 nos abrió los ojos a muchos de quienes laboramos en ECOSUR desde la barrera: es decir desde la no investigación. Con esta afirmación no quito mérito alguno al trabajo que realizamos las áreas de apoyo y administrativas, tan especializadas en su campo, pero no siendo de manera consciente las protagonistas y las causas de nacimiento de una institución tan importante como esta.

Valioso y de extrema importancia es el haber podido conocerlos y conocernos -nuevamente, repito en esta diferencia- que nos hace partícipes de manera igualitaria en la labor de construir una institución de referencia científica en la frontera sur de México.



Congreso Anual de Investigación  
Instalaciones:  
ECOSUR San  
Cristóbal de las  
Casas, Chia-  
pos.

